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受累環球息口高企，市場投資氣氛疲弱，香港去年樓價跌

約6.8%，連帶負資產宗數亦急升。金管局昨日公布，截至去

年第四季末，本港負資產住宅按揭宗數飆升至25,163宗，按

季增14,040宗或逾1.2倍，數字為近廿年新高，負資產涉及

金額同樣按季升逾1.2倍至1,313億元。金管局強調，當樓價

有調整時，負資產數字自然會上升，目前按保計劃下的貸款

質素十分良好，相信銀行按揭業務風險可控。

◆香港文匯報記者 馬翠媚

負資產超2.5萬宗風險可控
金管局：貸款質素良好 按保下拖欠比率僅0.02%

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）去年施
政報告提出樓市3項「減辣」措施，昨天
獲立法會三讀通過，同日適逢金管局公布
最新負資產宗數創逾19年新高至逾2.5萬
宗，按季大增1.26倍。多名議員就此呼籲
全面「撤辣」，經民聯更提出6項穩定樓
市措施（見表），包括減免40歲或以下港
人首置印花稅。

梁美芬：一隻藥食足13年
經民聯主席盧偉國表示，本港樓市一蹶
不振，對香港經濟其他領域已造成負面連
鎖反應，削弱本地市民和海外投資者的信
心，令經濟風險陷入惡性循環。他認為香
港當前工作的重中之重，就是「拚經濟、
惠民生」，其中關鍵是全面「撤辣」，令
樓市早日復常。副主席林健鋒亦指，「辣
招」已實施13年，香港已出現翻天覆地變
化，當前樓市問題並非供應短缺，炒風亦
不熾熱，需求萎縮，樓價日日跌，「辣
招」已不合時宜，更令到信心脆弱的資產
市場雪上加霜，衝擊香港經濟民生。
經民聯梁美芬認為，樓市「辣招」已達
到預期效果，現時樓市礙於息率高企，沒
有人敢炒樓、炒樓花，特區政府要意識到
市場並非「發燒」，很可能是「發冷」，
如果繼續落重藥，隨時會影響樓市健康。
「一隻藥食足13年而不理，好易發生意
外」，她促請政府考慮全面「撤辣」。
新界鄉議局昨約見財政司司長等官員，
就財政預算案提交28項建議。鄉議局主席

劉業強表示，樓市應全面「撤辣」，以恢
復樓市正常運作，避免對經濟復甦的進展
造成阻礙。此外，他又認為，在樓市前景
不明朗、利率高企以及政府財赤嚴重的情
況下，政府應暫緩推展交椅洲人工島計
劃，集中資源發展「北部都會區」，等待
將來政府財政改善，才適時發展人工島。

鄉議局稱辣招礙經濟復甦
另一方面，他認為財赤嚴重，股市樓市
仍疲弱的情況下，不應再「派錢」，亦不
適宜開徵新稅項。同時，為提高股市流動
性及吸引國內外投資者，他建議撤銷股票
交易印花稅，以減低交易成本。此外，他
又建議香港推動盛事經濟，包括申辦世界
一級方程式賽車大獎賽，預期可以吸引大
量國內外旅客來港觀賽，為香港帶來巨大
的經濟效益及提升全球的知名度。

民建聯批辣招已不合時宜
至於民建聯議員周浩鼎昨指，在第一階
段「減辣」後，有人擔心樓市會突然出現
炒風反彈，但實質並無大幅反彈，而且現
時房屋供應充足，故認為「辣招」已不合
時宜，可以全面「撤辣」。
地產建造界議員龍漢標指出，長期實施
「辣招」扭曲樓市，不但趕走炒家，連用
家都影響、「轉買為租」，而發展商併購
舊樓需要先付三成印花稅，即使「減辣」
仍然要先付15%印花稅，認為需要全面
「撤辣」。

樓市在樓市在發冷發冷 經民聯籲全面經民聯籲全面撤辣撤辣

經民聯6項穩定樓市措施
1 面對多重內外不利因素夾擊，推動樓市全
面「撤辣」，回復正常和健康發展；

2 設公屋重建KPI，爭取10年內啟動重建
全港24條老舊屋邨中的12條屋邨；

3 設舊區重建KPI，每5年啟動750幢舊樓
重建，向市建局注資，成立重建專項基
金，加快重建步伐；

4 多管齊下加快建屋，完善簡約公屋和過渡
性房屋計劃，盡早取締劣質劏房；

5 推出「強積金首次置業計劃」，減免40
歲或以下港人的首次置業印花稅，完善
青年宿舍政策和青年置業階梯；

6 善用閒置土地，開放更多政府建築物的外
牆或公共空間，增加政府收入。貸款需求弱

跌幅擴大至3.6%

金管局數據顯示，本港去年底負資產宗數突破2.5萬宗，是自2004
年9月底，即近二十年來最高。截至去年第四季末，負資產涉及

的金額由去年第三季末的593億元，增至第四季末的1,313億元，負資
產住宅按揭中無抵押部分的金額增至73億元，較第三季末的20億元急
升。拖欠3個月以上的負資產住宅按揭比率只微升至0.03%，而去年第
三季末為0.02%。

負資產主要涉銀行職員物業
金管局副總裁阮國恒昨解畫上季負資產宗數顯著上升主因，指住宅
樓價繼去年第三季按季下跌5.2%後，去年第四季再跌5.2%所致，而這
些個案主要涉及銀行職員的住屋按揭和按保計劃下的貸款，按揭成數
一般較高，當中以按保計劃下貸款所佔比例較大。他特別提到，按保
計劃下的貸款最新拖欠比率只有0.02%，比去年12月底的銀行業整體
按揭貸款的拖欠比率為0.08%更低，顯示計劃下的貸款質素十分良好，
銀行按揭業務風險可控。
本港去年12月樓價連跌8個月，處於近7年新低，問到樓市是否再有

「減辣」的可能，阮國恒昨重申局方調整政策目標，主要針對銀行風
險管理，強調局方不可能不停進行調整，未來會密切關注市場發展，
並適時決定最合適的措施。

貨尾積壓 負資產或越3萬
經絡按揭轉介首席副總裁曹德明昨表示，負資產數字是滯後數字，
加上現時銀行估價趨向審慎，一手貨尾積壓，發展商傾向以低價策略
推售新盤，負資產個案仍有上升壓力，或超越3萬宗以上水平。另外，
聯儲局今日（2月1日）公布議息結果，市場預計維持利率不變，對樓
市有正面支持的作用，但料負資產宗數最快於下半年才有機會高位回
落。
曹德明又表示，負資產數字攀升不代表業主無力供款，自2010年壓

力測試措施推出後，本港業主還款一直處於穩健水平，拖欠比率多年
來處於超低水平，顯示絕大部分業主的供款能力仍穩健，銀行借貸風
險可控。只要借貸人每月準時還款，一般情況下銀行不會向負資產人
士「call loan」。但他提醒有意置業之人士仍要衡量自身經濟及供款能
力，避免借太盡，緊記按時供款以及預留至少半年的後備資金。

代理籲撤辣防「負財富效應」
美聯物業住宅部行政總裁布少明則預計，在未有利好消息情況下，相
信樓價將進一步尋底，首季負資產宗數或攀升至突破4萬宗水平。他認
為，住宅在香港並非一般商品，而是生活的必需品，也是很多市民一生
的財富所在，若樓價續跌定會影響市民的消費信心，所產生的「負財富
效應」會令消費者變得更為謹慎和節制。為免影響經濟，呼籲政府即時
為樓市全面「撤辣」，吸引資金來港投資，加快經濟復甦。
布少明強調，經濟是由無數產業鏈組成，當其中一環出現問題，將
禍延整個經濟循環，當負資產數目急升，不僅影響樓市，更會蔓延至
零售消費市場，嚴重阻礙經濟復常。相信「撤辣」有助穩定樓市及消
費信心，對穩定經濟有正面作用。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）內房債務
危機持續，中國恒大（3333）近日被高法下
達清盤令備受市場關注，令市場關注本地銀
行會否受影響。金管局昨日公布，截至去年
9月底，銀行業特定分類貸款比率1.61%，
較2022年底上升0.21個百分點，當中內地
特定分類貸款比率2.68%，升0.42個百分
點。金管局副總裁阮國恒昨表示，港銀面向
恒大風險敞口很低，相信對銀行帶來風險可
控，未來仍會密切注視後續發展。

個別銀行早已作撥備
阮國恒強調，就銀行面向一些高槓桿內

地民企的風險敞口，局方很早之前已做相
關監管工作，要求銀行加強風險管理和盡
量減低相關風險敞口，故恒大兩三年前出

現問題時，對銀行帶來影響可控。他又
指，即使有個別銀行早前有相關風險敞
口，都已作撥備或歸類入特定分類貸款，
預期未來港銀面向高槓桿的內房風險敞口
相對會很低，加上港銀盈利能力強，相信
有能力吸收相關撥備成本。
至於對散戶影響方面，金管局助理總裁
（銀行監理）陳景宏透露，局方亦有審視銀
行向客戶銷售相關高槓桿內房債情況，有關
數額並不大，同時銷售客群主要針對高端客
戶，零售客戶的銷售只佔「很少很少」。

銀行「收遮」屬商業決定
另外，金管局數據顯示，截至去年9月底，
銀行業特定分類貸款比率1.61%，較2022年
底上升0.21個百分點；當中內地特定分類貸

款比率2.68%，升0.42個百分點。阮國恒坦
言，銀行業特定分類貸款比率料仍有上升壓
力，信貸環境風險仍具挑戰性，而銀行業信
貸質素壓力仍在，主因業界過去幾年面對信
貸風險主要源於內房，由於內房有關問題未
解決，因此料銀行業今年信貸質素仍存在一
定壓力，不過他強調業界過去兩三年已做了
頗多撥備，故相信業界壓力不算很大。
被問到銀行業特定分類貸款比率趨升，
金管局會否要求銀行收緊信貸，阮國恒回
應指信貸是銀行商業決定，金管局不會要
求銀行作出任何借貸決定，或是否批出貸
款予某一機構，不過他重申與國際慣例一
樣，局方會要求銀行在作出信貸決定時不
能加劇周期的轉變，當中不論是受風險胃
納轉變或信貸審批政策影響。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）受惠環球息口上升，港銀去年盈利能
力明顯轉強，整體貸款需求表現疲弱。金管局昨日公布，去年港銀稅
前盈利按年增長62.1%，按年增加43.4個百分點。淨息差1.68%，按年
擴大0.37個百分點。不過貸款需求仍疲弱，去年銀行業整體貸款跌幅
擴大至3.6%，整體存款則按年升5.1%，金管局相信整體貸款下跌情況
將隨着息口轉變而有所改善。
去年銀行業整體存款按年升5.1%，按年增加3.4個百分點，整體貸款
跌幅擴大至3.6%，按年擴大0.6個百分點。在港使用貸款由升轉跌
0.4%，香港以外使用貸款跌幅略為擴大，貿易融資跌幅則收窄。

貸款下跌未涉結構性問題
金管局副總裁阮國恒昨表示，局方有向銀行業界了解去年整體貸款
下跌原因，主要受累貸款需求疲弱，當中有部分企業轉往一些息口較
低的地方如內地進行貸款。他強調，不認為去年整體貸款下跌是需要
特別關注問題，因為當中並非涉及結構性問題，相信有關情況將隨着
息口轉變而改善。
阮國恒表示，若未來息口趨跌，的確會對銀行淨息差造成壓力，但同
一時間銀行客戶還款能力會轉強，有機會帶動銀行產品銷售或財富管理
業務表現，因此減息對銀行整體盈利能力的影響仍需時進一步觀察。

阮國恒：港銀對恒大風險可控

◆金管局舉行「香港銀行業體系：2023年回顧與2024年工作重
點」新聞發布會，阮國恒（中）等出席。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆經民聯向政府提出6項穩定樓市措施。
香港文匯報記者萬霜靈 攝

2525,,163163宗宗

◆◆本港負資產住宅按揭宗數按季增本港負資產住宅按揭宗數按季增1414,,040040宗或逾宗或逾11..22倍倍。。金管局金管局
指指，，當樓價有調整時當樓價有調整時，，負資產數字自然會上升負資產數字自然會上升。。 資料圖片資料圖片

105105,,697697宗宗


